
Ata da 1ª Reunião Extraordinária do Comitê de Integração da Bacia Hidrográfica do Rio 1 
Paraíba do Sul – CEIVAP de 2009. 2 
Aos trinta dias do mês de março de dois mil e nove, às dez horas, instalou-se a 1ª Reunião Extraordinária do 3 
Comitê de Integração da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul – CEIVAP de 2009, em Penedo – 4 
Itatiaia/RJ, com a presença dos seguintes membros: MINAS GERAIS – Poder público: SEMAD (Paulo 5 
Teodoro de Carvalho), SEAPA (Joaquim Arildo Borges); Prefeitura de Matias Barbosa (Cláudio Bellei), 6 
Prefeitura de Piau (Virgílio Furtado da Costa), Prefeitura de Muriaé (Lúcia Helena Baldanza); Usuários: 7 
FIEMG (Wagner Soares Costa), CESAMA-Juiz de Fora (Ricardo Pinto Silva), Zona da Mata Geração e 8 
Energia (Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas); Organizações civis: Consórcio do Rio Muriaé 9 
(Antônio José Francisco); SÃO PAULO – Poder público: SESE/DAEE (Edilson de Paula Andrade – titular; 10 
Marli Aparecida Reis Maciel leite – suplente), SEMA (José Roberto Schmidt), Prefeitura de São José dos 11 
Campos (Luiz Roberto Barretti); Usuários: FEMSA-KAISER (Bruna Rafaela), Malteria do Vale (Hélio 12 
Heimann), EMBRAER (Mario Leonel Regazzini), SABESP (Mário Pero Tinoco – titular; Jorge Luiz 13 
Monteiro - suplente), SAAE-Jacareí (Antônio Fernando Batista), Sindicato Rural de Monteiro Lobato (João 14 
Marcelino da Silva), CESP (João Alberto Cardoso de Oliveira); Organizações civis: ABES (Breno Gurgel), 15 
Fundação Christiano Rosa (Ana Maria de Gouvêa), Vale Verde (Sueleide Silva Prado), UNA nas Águas 16 
(Leesander Alves da Cruz), Instituto Eco Solidário (Carlos Roberto Aguiar); RIO DE JANEIRO – Poder 17 
público: INEA – Instituto Estadual do Ambiente (Luiz Firmino Pereira – titular; Fátima Casarin – suplente), 18 
Prefeitura de Quatis (Thiago Muller da Silva), Prefeitura de Barra do Piraí (Madalena Sofia de Oliveira), 19 
Prefeitura de Resende (Paulo José Fontanezzi); Usuários: ASFLUCAN (Zenilson do Amaral Coutinho), 20 
SAAE - Barra Mansa (Jorge Neves Cezar), Light (Oswaldo Pires Gonçalves), Furnas (Sérgio Dias Canella), 21 
SAAE - Três Rios (Maria Luiza Ferreira da Silva), AMPAS (Renine César de Oliveira), Águas do Paraíba 22 
S.A. (Carlos Eduardo Tavares de Castro), SAAE – Volta Redonda (Isabel Cristina Reis da Silva), CEDAE 23 
(Marcelo Barcellos Motta); Organizações Civis: UERJ (Friedrich Herms), ABES (José Alfredo Sertã), 24 
ABRH (Lígia Maria Nascimento Araújo), Nosso Vale!Nossa Vida (Vera Lúcia Teixeira), Associação Rio-25 
Minas Trem Mineiro (Juarez de Magalhães); e ainda com a presença dos seguintes convidados: Oscar Rosa 26 
Nepomuceno da Silva Neto (Prefeitura de Petrópolis/RJ), Luiz Eduardo São Thiago (FIRJAN/RJ), João 27 
Bosco Maia (Prefeitura de Matias Barbosa/MG), Silvio Daniel (SMMA –Barra Mansa/RJ), Paulo Cesar 28 
Nogueira (SMMA – Barra Mansa/RJ), Jaime Bastos (Instituto Ipanema/RJ), Mauro Pimentel Furtado 29 
(ABES/RJ), Paulo Cezar Ribeiro (Prefeitura de Dona Euzébia/MG), Silmara Machado (Prefeitura de Dona 30 
Euzébia/MG), Guilherme Bittencourt (Prefeitura de Pinheiral/RJ), Inácio Rodrigues Matias (Prefeitura de 31 
Pinheiral/RJ), Marcos José de Aquino (Votorantim Celulose e Papel/SP), Osmar Felipe Júnior (Prefeitura 32 
Municipal de Cunha/SP), Ana Carolina Parreiras (IGAM/MG), Marcos Antônio de Sá Machado (Secretaria 33 
de Meio Ambiente de SJB), Ronaldo Dias Ferreira (Secretaria Municipal de Saúde de Juiz de 34 
Fora/MG),Qenia F.Pinheiro (Prefeitura de Quatis/RJ), Paulo Valverde (CBH Preto e Paraibuna / 35 
CESAMA/MG), Carlos B.M. Cabral   (Instituto Águas da Prata), Osman Silva (Agência Nacional de 36 
Águas), para tratar da seguinte pauta: 1- Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 23/09/08; 2- 37 
Apreciação das Deliberações CEIVAP nº 96, 97, 98, 99, 100, 101, 102, 103, 104, 105, 106 e 107 aprovadas 38 
ad referendum, em 17/12/08 e da Deliberação CEIVAP nº 108 aprovada ad referendum em 20/03/09; 3- 39 
Apresentação do resultado dos Fóruns Estaduais – Processo Eleitoral CEIVAP – biênio 2009/2011; 4- 40 
Assuntos gerais. Justificaram a ausência os seguintes membros: Marco Antonio Lima (Prefeitura de 41 
Cataguase/MG); Márley Caetano de Mendonça – titular, e Marco Antonio Mota Amorim - suplente 42 
(Ministério do Meio Ambiente/Secretaria de Recursos Hídricos e Ambiente Urbano); Fabiano Diogo 43 
Ferreira (Associação pelo Meio Ambiente de Juiz de Fora/MG). Foram registradas as seguintes presenças 44 
de autoridades: Diretora de Gestão das Águas e do Território do INEA/RJ – Sra. Rosa Formiga; Prefeito de 45 
Aparecida/SP – Sr. Antônio Márcio Siqueira; Prefeito de Cunha/SP – Sr. Osmar Felipe Júnior, Vereador de 46 
Dona Euzébia/MG – Sr. Paulo Cezar Ribeiro; Presidente do CBH-PS (Comitê Paulista), Sr. Luiz Barreti; 47 
Presidente do Comitê dos Rios Pomba e Muriaé, Sra. Maria Aparecida Vargas; Presidente do Comitê do 48 
Piabanha e Paquequer, Sr. Paulo Leite; Presidente do Comitê do Paraibuna e Preto, Sr. Paulo Valverde; 49 
Presidente do Comitê do Rio Dois Rios, Sr. Roberto Viana; representante do Comitê do Médio Paraíba, Sr. 50 
Juarez de Magalhães. ABERTURA- A mesa de abertura da reunião foi composta pelo Presidente do 51 
CEIVAP, Sr. Paulo Teodoro de Carvalho (SEMAD/MG); pelo Secretário do CEIVAP, Sr. Breno Gurgel 52 
(ABES/SP); pelo Presidente do Conselho de Administração da AGEVAP, Sr. Renine César de Oliveira 53 
(AMPAS/RJ); pelo Presidente do Instituto Estadual do Ambiente/RJ, Sr.Luiz Firmino Pereira; pela Diretora 54 
do DAEE Vale do Paraíba e Litoral Norte/SP, Sra. Marli Leite; pela representante do Instituto Mineiro de 55 
Gestão das Águas – IGAM/MG, Sra. Ana Carolina de Almeida; e pelo Diretor da AGEVAP, Sr. Edson 56 
Fujita. O Presidente do CEIVAP abriu a reunião, desejando boas-vindas aos novos membros do Comitê e 57 
despedindo-se daqueles que estão terminando seu mandato. Em seguida, passou a palavra ao Diretor da 58 
AGEVAP, que destacou o papel da Agência do Paraíba do Sul na execução das necessidades identificadas 59 



pelo CEIVAP; lembrou que a missão da AGEVAP é aplicar os recursos e a missão do CEIVAP é apontar 60 
onde aplicar, ressaltando que essa é a parceria entre Comitê e Agência; à diretoria do CEIVAP que 61 
encerrava seu mandato, o Diretor da AGEVAP externou seu reconhecimento por seu trabalho profícuo e sua 62 
dedicação. Na seqüência, a representante do IGAM falou sobre a importância de se estabelecer uma 63 
cumplicidade entre o CEIVAP e a AGEVAP; desejou que os novos membros cheguem ao CEIVAP com 64 
muita garra e disposição para enfrentar os trabalhos na bacia do Paraíba do Sul. A Diretora do DAEE/SP 65 
frisou que o órgão de gestão de recursos hídricos do estado de São Paulo e o CEIVAP são parceiros nos 66 
trabalhos pela recuperação e conservação da bacia. O Presidente do INEA/RJ elogiou a diretoria do 67 
CEIVAP que, segundo ele, muito bem conduziu o Comitê na superação de uma crise interna séria 68 
enfrentada recentemente; ressaltou o interesse dos comitês estaduais em participar do processo eleitoral do 69 
CEIVAP; destacou a presença na gestão pública dos recursos hídricos no estado do Rio de Janeiro, de 70 
pessoas egressas de comitês de bacia, entre elas a Secretária de Estado do Ambiente, Sra. Marilene Ramos, a 71 
Diretora de Recursos Hídricos do INEA, Sra. Rosa Formiga, a Sra. Fátima Casarin, gerente núcleo de apoio 72 
a gestão das águas  do INEA (todas participantes ativas do CEIVAP) e ele próprio, oriundo do Comitê do 73 
Lago de São João; o Presidente do INEA informou que  a CEDAE vai começar a pagar pelo uso da água, a 74 
quantia de R$ 20 milhões por ano, dos quais 15% são para a bacia do rio Paraíba do Sul; comunicou que já 75 
tem depositado em conta específica R$ 1 milhão para o CEIVAP, mas  para que esse recurso seja repassado 76 
para o Comitê, é preciso definir a forma de fazer o repasse e como e onde aplicar esse dinheiro (se apenas no 77 
trecho fluminense ou na área da bacia como um todo). O Diretor do Conselho de Administração da 78 
AGEVAP parabenizou o Presidente do CEIVAP pela condução dos trabalhos na revitalização do CEIVAP; 79 
avaliou que foi graças a sua tenacidade e a seu espírito de equipe que se conseguiu superar a crise pela qual 80 
passou o Comitê; finalizou suas palavras dizendo que o que vai acontecer na bacia daqui pra frente vai 81 
depender muito de cada um dos membros do CEIVAP e dos conselheiros e associados da AGEVAP. 82 
Despedindo-se do cargo de Secretário do CEIVAP, o Sr. Breno Gurgel agradeceu os representantes das 83 
organizações civis de São Paulo que o conduziram ao cargo de Secretário, em substituição à Sra. Ana Maria 84 
de Gouvêa (Fundação Christiano Rosa/SP), a quem agradeceu pela confiança depositada nele para substituí-85 
la; agradeceu ao representante do DAEE/SP, Sr. Edilson de Paula Andrade, a quem chamou de seu “guru” 86 
pelo muito que lhe transmitiu de sua experiência como Secretário do CEIVAP por duas gestões. Agradeceu, 87 
ainda, a ajuda do representante da EMBRAER/SP no CEIVAP, Sr. Leonel Regazzini, que foi o elo da 88 
secretaria do CEIVAP com o setor dos usuários. Estendeu seus agradecimentos, também, ao representante 89 
da SABESP/SP, Sr. Mário Tinoco, e à. Sra. Aline Alvarenga, Analista de Relações Institucionais da 90 
AGEVAP, a quem chamou de “secretária executiva do CEIVAP”, por sua competência, eficiência e dedicação 91 
ao trabalho de secretariar o Comitê. Seus agradecimentos foram, também, para a Diretoria Executiva da 92 
AGEVAP (Sr. Edson Fujita, Diretor; Sr. Hendrik Mansur, Coordenador de Gestão, e Sr. Flávio Simões, 93 
Coordenador Técnico), com quem estabeleceu uma relação “muito interessante e satisfatória”, segundo suas 94 
palavras. Da Agência Nacional de Águas, citou o Sr. Rodrigo Flecha, Sr Wilde Gontijo Jr. e o Sr. Osman 95 
Silva, que muito contribuíram com os trabalhos do CEIVAP. Lembrou, ainda, do Vice-Presidente do 96 
CEIVAP, Sr. Mauro Viegas (representante da FIRJAN/RJ), que ele destacou como “pessoa sábia e arguta”. 97 
Por fim, agradeceu ao Presidente do CEIVAP, Sr. Paulo Teodoro que, “com sua prudência de mineiro, que 98 
primeiro ouve e depois fala”, no seu entender, vai fazer “uma falta imensa” na parte executiva e política da 99 
gestão da bacia. Encerrando suas palavras, o Sr. Breno Gurgel citou aquelas que, na sua opinião, devem ser 100 
as próximas metas para a nova diretoria do CEIVAP: consolidar o Regimento Interno do Comitê (que 101 
deverá ser revisto em dezembro de 2009); fortalecer o movimento pela criação e instalação dos comitês 102 
estaduais; atualizar o Plano da Bacia; assinar e implementar o Convênio de Integração entre os Governos 103 
dos estados da bacia, o CEIVAP e a ANA. Finalizou avaliando que os nove meses em que ocupou o cargo 104 
de Secretário do CEIVAP foram “um mestrado de gestão em recursos hídricos”. Despedindo-se da presidência 105 
do CEIVAP, o Sr. Paulo Teodoro salientou que a gestão compartilhada através de comitês é uma lição de 106 
cidadania e de democracia. Agradeceu aos companheiros da diretoria: Sr. Mauro Viegas, Vice-presidente 107 
que, apesar de não ter podido estar presente na maioria das reuniões, por motivo de doença, estabelecia 108 
contato com o Presidente, por telefone, a quem dirigia sempre “palavras de alento e de encorajamento”; 109 
agradeceu, também, a Sra. Ana Maria de Gouvêa, ex-Secretária do CEIVAP, com quem disse ter “aprendido 110 
muito, até mesmo com seus confrontamentos”; chamou o Secretário, Sr. Breno Gurgel, de seu “fiel escudeiro”; 111 
dirigiu agradecimentos, ainda, à diretoria da AGEVAP, chamando a atenção para a carga de 112 
responsabilidade que pesa sobre o Diretor da AGEVAP, já que a decisão política é do membro do CEIVAP, 113 
mas a decisão administrativa, financeira e contábil é dele, que responde com seus bens pelo erro que 114 
porventura for cometido. Estendeu seus agradecimentos a todos os funcionários da AGEVAP, pela 115 
dedicação ao trabalho, destacando a pessoa da Sra. Aline Alvarenga, a quem ele atribuiu o papel de “porta-116 
voz, sempre disposta, sempre presente a qualquer hora, para prestar qualquer informação, solicitada pela 117 
diretoria”. Agradeceu, ainda, o Presidente do Conselho de Administração, Sr. Renine César de Oliveira, com 118 



quem o Presidente do CEIVAP disse “ter aprendido muito”. Por fim, agradeceu à jornalista responsável pela 119 
redação das atas das reuniões, Sra. Virgínia Calaes que, segundo suas palavras, consegue “sintetizar tão bem” 120 
as intrincadas discussões e, às vezes, difíceis decisões do CEIVAP. Pediu aos membros que estão deixando 121 
o CEIVAP, que não se afastem, pois o Comitê precisa continuar contando com sua experiência. Ele avaliou 122 
que a revisão do Regimento Interno do CEIVAP, possibilitando maior participação dos comitês das bacias 123 
afluentes do Paraíba do Sul, foi o maior ganho do CEIVAP, na sua gestão. Após a abertura solene da 124 
reunião, foi desfeita a mesa, permanecendo o Presidente e o Secretário, para dar início à reunião de trabalho, 125 
segundo a ordem do dia. Item 1: Leitura e aprovação da ata da reunião do CEIVAP realizada 126 
em 23/09/08 - Depois da leitura da pauta, procedeu-se à apreciação da ata da 2ª Reunião Extraordinária do 127 
CEIVAP de 2008, realizada no dia 23 de setembro de 2008, a qual foi aprovada, na íntegra. Item 2- 128 
Apreciação das Deliberações CEIVAP nº 96, 97, 98, 99, 100, 101, 102, 103, 104, 105, 106 e 107 129 
aprovadas ad referendum, em 17/12/08 e da Deliberação CEIVAP nº 108 aprovada ad 130 
referendum em 20/03/09, que dispõem sobre o seguinte: Deliberação nº 96/2008 - Aprova ad referendum 131 
a nova metodologia de avaliação da AGEVAP pelos membros do CEIVAP; Deliberação nº 97/2008 -  132 
Aprova ad referendum a Proposta Orçamentária anual para o exercício de 2009 da Associação Pró-133 
Gestão das Águas da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul – AGEVAP; Deliberação n° 134 
98/2008 - Aprova ad referendum a manifestação diante da celebração do Nono Termo Aditivo ao 135 
Contrato de Gestão celebrado entre a Agência Nacional de Águas – ANA e a Associação Pró-136 
Gestão das Águas da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul – AGEVAP; Deliberação nº 137 
99/2008 - Estabelece ad referendum novos prazos para a AGEVAP apresentar ao CEIVAP estudos 138 
para aperfeiçoamento da metodologia de cobrança pelo uso da água; Deliberação nº 100/2008 - 139 
Aprova ad referendum a aplicação do saldo dos recursos remanescentes das ações de gestão 140 
2007/2008, para a realização dos estudos previstos na Deliberação 65/2006; Deliberação nº 141 
101/2008 - Aprova ad referendum o Manual de Investimentos 2009 para aplicação de recursos do 142 
CEIVAP, que orientará a inscrição e habilitação de novas propostas de Ações e Intervenções a 143 
serem financiadas com recursos da cobrança do exercício de 2009 e saldo remanescente; 144 
Deliberação nº 102/2008 - Aprova ad referendum as diretrizes que se aplicam aos municípios com 145 
coeficiente de FPM - Fundo de Participação dos Municípios - entre 0,6 e 1,2 na hierarquização dos 146 
projetos enquadrados em ações de Planejamento e em ações Estruturais com recursos financeiros 147 
oriundos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos exclusivamente para o exercício de 2009 e 148 
saldo remanescente; Deliberação nº 103/2008 - Define ad referendum  as competências do Grupo 149 
de Acompanhamento do Contrato de Gestão; Deliberação nº 104/2008 - Institui  ad referendum  a 150 
Comissão Eleitoral do CEIVAP; Deliberação nº 105/2008 - Nomeia ad referendum os 151 
representantes do Grupo de Trabalho Macrófitas; Deliberação nº 106/2008 - Define ad referendum 152 
a participação do CEIVAP no desenvolvimento do Programa de Revitalização da Bacia 153 
Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul; Deliberação nº 107/2008 - Aprova ad referendum a Agenda 154 
Anual de  2009 do CEIVAP; Deliberação nº 108/2008 - A Diretoria Colegiada do CEIVAP no uso 155 
de suas prerrogativas, aprova ad referendum a adoção de prazo para a complementação de 156 
documentação às propostas apresentadas pelos candidatos a tomadores dos recursos da cobrança 157 
do exercício de 2008 e saldo remanescente de 2007 - Manual de Investimentos 2008 do CEIVAP 158 
com término improrrogável no dia 30 de abril de 2009. O Presidente do CEIVAP apresentou, para 159 
conhecimento e apreciação do Plenário, o pacote de Deliberações – do nº 96 ao nº 107 – lembrando que essas 160 
deliberações já foram discutidas na última reunião do CEIVAP, em 17 de dezembro de 2008; mas não foram 161 
aprovadas, porque a reunião não teve quorum. Não houve nenhuma objeção à aprovação dessas deliberações 162 
ad referendum. Em seguida, o Presidente colocou em discussão a Deliberação nº 108/2009 aprovada ad 163 
referendum, no dia 20 de março de 2009. Manifestando-se sobre essa Deliberação, o representante do 164 
DAEE/SP, Sr. Edilson de Paula Andrade, disse que considera importante o rigor, pois se forem habilitados 165 
projetos faltando documento, depois o processo de liberação do recurso vai ficar paralisado na Caixa 166 
Econômica, que vai exigir o documento que está faltando. No entanto, defendeu a aprovação da Deliberação 167 
CEIVAP nº 108, que concede prazo para apresentação dos documentos que ficaram faltando, como forma de 168 
resolver a questão da aplicação dos recursos de 2008. Ele aconselha que, para 2009, seja feito um Plano de 169 
aplicação sob nova orientação, com a participação dos comitês das bacias dos afluentes do Paraíba, que 170 
devem decidir sobre a aplicação dos recursos em suas bacias. O Plenário referendou a Deliberação CEIVAP 171 
nº 108- Item 3 - Apresentação do resultado dos Fóruns Estaduais – Processo Eleitoral 172 
CEIVAP – biênio 2009/2011 – o Secretário do CEIVAP, Sr. Breno Gurgel, explicou que, em fevereiro 173 
deste ano, foram realizados os fóruns eleitorais em Minas Gerias, no Rio de Janeiro e em São Paulo para 174 



escolha dos novos membros dos setores do usuário, organizações civis e prefeituras. Os representantes da 175 
União e dos Governos estaduais são indicados, respectivamente, pelo Ministério do Meio Ambiente e pelos 176 
governadores dos estados. O Secretário informou que, por enquanto, apenas o governo do estado do Rio de 177 
Janeiro indicou seus representantes no CEIVAP. Depois dessa explanação, ele fez a leitura da relação dos 178 
novos membros, eleitos para o biênio 2009-2011: MINAS GERAIS – Prefeituras ou Associação de 179 
Municípios: Prefeitura de Muriaé (titular), Prefeitura de Cataguases (suplente); Prefeitura de Piau (titular), 180 
Prefeitura de Recreio (suplente); Prefeitura de Juiz de Fora (titular), Prefeitura de Além Paraíba (suplente); 181 
Prefeitura de Matias Barbosa (titular), Prefeitura de Lima Duarte (suplente); mais três suplentes em 182 
atendimento ao § 8º do Artigo 6º do Regimento Interno do CEIVAP: 1º- Prefeitura de Simão Pereira, 2º- 183 
Prefeitura de Mar de Espanha e 3º- Prefeitura de Pequeri. Usuários de recursos hídricos: Cia. de 184 
Saneamento Municipal de Juiz de Fora – CESAMA representada por Ricardo Stahlschmidt Pinto Silva 185 
(titular), Departamento Municipal de Água e Esgoto de Lima Duarte – DEMAE (suplente); Cia. de 186 
Saneamento de Minas Gerais – COPASA (titular), Departamento Municipal de Saneamento Urbano de 187 
Muriaé – DEMSUR (suplente); Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG (titular), 188 
Votorantim Metais de Zinco – Unidade Juiz de Fora (suplente); Arcelor Mittal de Juiz de Fora (titular), 189 
Indústria Cataguazes de Papel Ltda. (suplente); Fazenda Pedra Branca (titular), (suplência vaga); Energisa 190 
Soluções S.A. (titular), CEMIG Geração e Transmissão S.A. (suplente); Energisa Geração (titular), Brascan 191 
Energética (suplente); Consórcio do Rio Muriaé (titular), Consórcio do Rio Pomba (suplente). Sociedade 192 
civil : Instituto Vianna Júnior (titular), Fundação Comunitária Educacional de Cataguases – FUNCEC 193 
(suplente); Fundação Desenvolvimento Regional - FUNDER (titular), Sindicato dos Engenheiros do Estado 194 
de Minas Gerais (suplente); Associação pelo Meio Ambiente de Juiz de Fora – AMAJF (titular), (suplência 195 
vaga); Biologia da Conservação – Educação e Projetos Ambientais – BIOCEP (titular), (suplência vaga). RIO 196 
DE JANEIRO – Governo do Estado: Secretaria de Estado do Ambiente representada por Marilene Ramos 197 
(titular), Secretaria de Estado do Ambiente representada por Antônio Ferreira da Hora (suplente); Instituto 198 
Estadual do Ambiente - INEA representado por Rosa Maria Formiga Johnsson (titular), Instituto Estadual 199 
do Ambiente – INEA representado por Fátima de Lourdes Casarin (suplente). Prefeituras ou Associação 200 
de Municípios: Prefeitura de Barra do Piraí (titular), Prefeitura de Volta Redonda (suplente); Prefeitura de 201 
Petrópolis (titular), Prefeitura de Sapucaia (suplente); Prefeitura de Nova Friburgo (titular), Prefeitura de 202 
São Sebastião do Alto (suplente); Prefeitura de São João da Barra (titular), Prefeitura de Campos dos 203 
Goytacazes (suplente). Usuários de Recursos Hídricos: Serviço Autônomo de Água e Esgoto – SAAE de 204 
Barra Mansa (titular), Águas do Paraíba (suplente); CEDAE (titular), Serviço Autônomo de Água e Esgoto – 205 
SAAE de Três Rios (suplente); Federação das Indústrias do Estado do Rio de Janeiro – FIRJAN (titular), 206 
(suplência vaga); Sindicato Rural de Campos (titular), Associação Fluminense dos Plantadores de Cana – 207 
ASFLUCAN (suplente); Light S.A (titular), Furnas Centrais Elétricas (suplente); Associação dos Usuários 208 
do Médio Paraíba do Sul – AMPAS (titular), Consórcio dos Rios Bengala, Negro, Grande e Dois Rios – BNG2 209 
(suplente). Sociedade Civil: Universidade do Estado do Rio de Janeiro – UERJ, representada por 210 
Friedrich Wilhelm Herms (titular), Universidade do Norte Fluminense – UENF (suplente); 211 
Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRH (titular), Associação Brasileira de Engenharia 212 
Sanitária – ABES (suplente); Centro de Defesa de Direitos Humanos – CDDH - Petrópolis (titular), 213 
Instituto Ipanema (suplente); Ser da Terra (titular), Nosso Vale Nossa Vida (suplente). SÃO 214 

PAULO – Prefeituras ou Associação de Municípios: Prefeitura de Aparecida (titular), Prefeitura de 215 
Roseira (suplente); Prefeitura de Cunha (titular), Prefeitura de Cachoeira Paulista (suplente); Prefeitura de 216 
São José dos Campos (titular), Prefeitura de Paraibuna (suplente). Usuários de Recursos Hídricos: Cia. 217 
de Saneamento Básico do Estado de São Paulo – SABESP (titular), (suplência vaga); Serviço Autônomo de 218 
Água e Esgoto – SAAE de Jacareí (titular), SAAE de Guaratinguetá (suplente); Centro das Indústrias de São 219 
Paulo – CIESP de São José dos Campos (titular), Pilkington do Brasil Ltda. (suplente); FEMSA / Cervejarias 220 
Kaiser do Brasil S.A (titular), Centro das Indústrias do Estado de São Paulo – CIESP de Taubaté (suplente); 221 
Federação das Indústrias de São Paulo – FIESP representada por Ricardo Esper (titular), IFF Essências e 222 
Fragâncias Ltda. (suplente); Empresa Brasileira de Aeronáutica S.A.- EMBRAER (titular), Wirex Cable 223 
(suplente); Sindicato Rural de Monteiro Lobato (titular), Sindicato Rural de Paraibuna (suplente); 224 
Companhia Elétrica de São Paulo – CESP (titular), (suplência vaga); mais três suplentes em atendimento ao § 225 
8º do Artigo 6º do Regimento Interno do CEIVAP: 1º- Confab Industrial S.A., representada por Ana Luisa 226 
Coelho de Oliveira; 2º- Votorantim Celulose e Papel S.A., representada por Humberto Caldeira Cinque; e 227 
3º- Mineração Jundu Ltda., representada por Alexandre Ferreira Xavier. Sociedade Civil: Associação 228 
Brasileira de Engenharia Sanitária – ABES (titular), Escola de Engenharia de Lorena – USP (suplente); 229 
Sindicato dos Engenheiros do Estado de São Paulo (titular), Ordem dos Advogados – OAB – Sub Seção 230 
Taubaté (suplente); Instituto de Estudos Valeparaibanos (titular), Instituto Águas do Prata – IAP (suplente); 231 



Instituto Eco-solidário (titular), Grupo Eco Sistema (suplente). Item 4- Assuntos gerais – O vereador de 232 
Dona Euzébia/MG, Sr. Paulo Cezar Ribeiro , pediu prorrogação do prazo para entrega dos documentos 233 
relativos ao projeto apresentado pela Prefeitura de seu município, pleiteando recursos da cobrança pelo uso 234 
da água. O Presidente do Comitê das Bacias Afluentes dos Rios Paraibuna e Preto, Sr. Paulo Valverde, 235 
reivindicou que seja feita uma revisão do Regimento Interno do CEIVAP, de forma a permitir que as 236 
prefeituras participem dos fóruns eleitorais estaduais. Antes de encerrar a reunião, o Presidente do CEIVAP 237 
parabenizou a Diretoria Executiva e toda equipe da AGEVAP pela excelente nota obtida na avaliação da 238 
Agência Nacional de Águas. Nada mais havendo a tratar, o Presidente deu por encerrada a 1ª Reunião 239 
Extraordinária do Comitê de Integração da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul - CEIVAP, de 2009, 240 
agradecendo a participação de todos. A presente ata foi lavrada por mim, Virgínia Dias Calaes, Secretária ad 241 
hoc, e, depois de aprovada, será assinada pelo Presidente do CEIVAP, Sr. Paulo Teodoro de Carvalho que 242 
presidiu a reunião.  243 
 244 
 245 
Resende, 30 de março de 2009. 246 
 247 
 248 

 249 
                    Paulo Teodoro de Carvalho                                          Breno Gurgel 250 
                        Presidente do CEIVAP                                      Secretário do CEIVAP 251 
 252 


